



Se prorroga el armisticio en Nicaragua

Los desastres causados por las inundaciones en los Estados Unidos

El General Moncada pide quince días más de armisticio

(Copyright by United Press)

Bluefields, 5.—El General Argüello, comandante de las tropas del Gobierno, ha recibido instrucciones para conceder la prórroga de quince días más en el armisticio, solicitada por el general Moncada, comandante de los liberales. Se informa que las condiciones son completamente normales en esta región.

La celebración del día de San Francisco en Italia

(Copyright by United Press)

Roma, 5.—El día de San Francisco fué celebrado en toda Italia, terminando ayer las festividades conmemorando el séptimo centenario de la muerte del Santo. Las autoridades militares y civiles participaron en las ceremonias, habiendo ocurrido las principales celebraciones en Asis, donde el Cardenal Merry del Val ofreció una misa pontifical.

Un terremoto que duró más de tres horas

(Copyright by United Press)

Nueva York, 5.—Un violento terremoto que duró más de tres horas fué registrado ayer por el seismógrafo de la Universidad de Fordham. El primer golpe fué registrado a las 2.57 p. m durando hasta las 6 p. m. Los seismógrafos de Faenza, Italia, también registraron violentos temblores a una distancia de 11.000 kilómetros y los expertos creen que han ocasionado serios daños.

Daños de las inundaciones en Kansas

(Copyright by United Press)

Kansas City 5. Por la segunda vez en las últimas semanas las inundaciones han ocasionado enormes pérdidas de propiedades en la región del sur Kansas, y se han extendido hasta el norte de Oklahoma, donde perecieron dos personas. Las familias han tenido que abandonar sus casas inundadas por las aguas de los ríos Caney y Verdigris. Se están usando botes para salvar a las familias que están rodeadas por el agua y en la región inundada está paralizado el tráfico ferroviario.

Se anuncia otra tempestad tropical

(Copyright by United Press)

Nueva York 5. La oficina meteorológica anunció que hay una tempestad tropical, de mediana intensidad, cerca de la latitud 17 y la longitud 85 y se ha recomendado a los barcos que recorren esa zona que tomen precauciones extremas.

Las inundaciones causan enormes daños en Illinois

(Copyright by United Press)

Springfield, Ill., 5.—Una gran extensión de tierras fértiles está inundada por las aguas del río Illinois y sus tributarios, que se salieron de madre en diferentes puntos. La situación es crítica en Beardstown, donde el agua ha inundado todo el distrito comercial y va subiendo constantemente de nivel. De varios distritos se tienen noticias de enormes pérdidas materiales.

La horrorosa tragedia en una mina americana

(Copyright by United Press)

Knoxville, Tenn., 5.—Entre sesenta y cinco y setenta y cinco mineros están sepultados en la mina Roane, situada cerca de esta ciudad, según los últimos informes suministrados por la Oficina de Minería. El origen de la catástrofe fue una explosión. Se teme que todos los mineros hayan perecido a consecuencia de los gases de la explosión. Todas las fuerzas federales disponibles en este distrito han sido enviadas a realizar la obra de salvamento.

La tarea de "Secar" los Estados Unidos es imposible

(Copyright by United Press)

Pittsburg 5.—La tarea de «secar» los Estados Unidos es imposible, pero deben hacerse esfuerzos honrados para mantener en vigencia la prohibición, dijo John D. Pennington, administrador del cuarto distrito, a la United Press. Hay muchos recursos para evadir la ley, y por eso ésta no puede tener toda la eficiencia deseada.

Captura de un barco británico contrabandista

(Copyright by United Press)

Nueva York 5.—El barco británico Hohenminden fue capturado hoy por el resguardo costero en momentos en que desembarcaba un gran cargamento de licore valorado en cien mil dólares. Casi la mitad del cargamento había sido ya desembarcado cuando se efectuó la captura. La tripulación se lanzó a tierra y escapó en automóviles.

La probable pavimentación de las calles de nuestra capital

Hemos sido informados de muy buena fuente de que varios de nuestros prominentes capitalistas han ofrecido suscribirse bonos en cantidad considerable de las que proyecta emitir la Municipalidad para llevar a cabo obras de positivo interés público, como la pavimentación de las calles de nuestra capital y la terminación de algunos servicios sanitarios y de la cafetería.

Hay el decidido propósito de solucionar esos problemas de una manera seria, y entendemos que el señor Ministro de Gobernación está en la mejor disposición de impulsar este arranque de nuestra Municipalidad que ha sido una gran sorpresa para los vecinos. El proyecto, presentado por el Sr. Contador Municipal será estudiado con la debida seriedad, y creemos que con un poco de entusiasmo podrá llevarse a la práctica, contando como se cuenta con el decidido apoyo de los señores Municipales.

Dos nombramientos

—Se nombra al Sr. Dolares Hernández para el cargo de Agente de Policía de Hatillo; cantón central de San José.
—Al señor Aquilino Chavarría Esquivel para Agente de Policía de Carrizal, cantón central de Alajuela.

Con el Jefe de Acción del Partido Republicano

Don Carlos María nos habla de la actitud de la diputación Republicana en el caso del Gral. Volio

Saludamos ayer al Lic. don Carlos M. Jiménez, Jefe de Acción del Partido Republicano, a quien solicitamos sus impresiones sobre el resultado de la votación recaída en la solicitud de permiso al General Volio.

En torno de estos sucesos mucho se dice y se edifica sobre suposiciones y una es que el Partido Republicano dió ayer en el Congreso una batalla política.

Don Carlos María nos dió al respecto lo siguiente:

—Nada más lejos de la realidad. Con motivo de los acontecimientos acaecidos el 13 de setiembre en Liberia, los diputados republicanos nos hemos abstenido de hacer política. Las consideraciones que el caso merece nos obligaron a todos, y especialmente a mí, a prescindir de todo sentimiento y de todo interés partidista.

Es cierto que en atención a la forma que revistieron aquellos hechos o por mejor decir a la que se les quiso imprimir, tratando de atribuir al Sr. Presidente de la República fantásticas y ridículas responsabilidades, nos reunimos los diputados afectos al señor Presidente y resolvimos manifestarle nuestra simpatía, adhesión y solidaridad, frente a la insolita vehemencia que en algunos provocara la seriedad presidencial tramitando el dolorosísimo sumario.

Predominó en aquella reunión y sigue imperando en el ánimo de los diputados republicanos, la mayor consideración para el General Volio y su estimabilísima familia; pero tal consideración no podía llegar al extremo de permitir que se presentaran los hechos desfigurados hasta llegar a estrafalarias deducciones. Allí se aconsejó la mayor ecuanimi-

dad, la más serena actitud, las más exquisitas atenciones para el compañero, pero poniendo a salvo en primer lugar, el prestigio del país y del Gobierno.

Resuelto prácticamente el asunto, desde luego que el viaje del General Volio implica una solución, es indudable que el empeño común tenía que ser el de reducir las proporciones con que se le presentaba y fué por ello que los republicanos no quisimos adoptar una línea general de conducta, y no volvimos a reunirnos. La votación de ayer no fué preparada por los republicanos. Evidente prueba de ello es que votaron a favor de la proposición de licencia tres de los diputados republicanos que asistieron a la referida reunión y que suscribieron la mencionada solidarización. No se ha hecho política por parte nuestra. Si se hubiera querido hacer, otro hubiera sido el resultado; cada diputado votó de acuerdo con su conciencia y a cada uno toca responder de su voto.

No hubo consignas. De haberla habido, la votación pudo haber sido pareja en uno u otro sentido. Recuérdese que los señores diputados Benavides, Odio y Castro estuvieron en la reunión preliminar o se adhirieron a lo en ella resuelto. Con estos votos y el del señor Alvarado, el resultado habría podido cambiar.

En cuanto a mi personal actitud, conforme lo ofrecí a algún amigo reformista, ella ha sido puramente pasiva por las especialísimas y delicadas condiciones en que me encuentro. Mas no podía arrastrar en mi personal sentimiento los independientes criterios de mis amigos. Provoqué la reunión en casa de don Jesús Pinto y suscribí el acta de solidaridad con el señor Presidente y con eso no hice sino un gesto similar, pero anterior, al del Ministro Volio.

El domingo será consagrado Mons. Fietta Arzobispo de Sárdica

El próximo domingo 10 de octubre el nuevo Internuncio Apostólico Monseñor José Fietta recibirá la Consagración Episcopal de manos del Eminentísimo Cardenal Pedro Gaspari en la monumental Basílica del Sagrado Corazón de Jesús en Roma, confiriéndosele el título de Arzobispo de Sárdica. Con tal motivo en ese mismo día habrá solemnes actos religiosos dedicados al insigne prelado en la Iglesia de San Francisco de Mata Redonda. La dirección de Monseñor Fietta es como sigue: Monseñor Fietta, Marsala 42. Roma.

Se va Guillermo de Mancha

Guillermo de Mancha, el artista que supo hacer vibrar de emoción a nuestro público con sus magistrales interpretaciones dramáticas, y también lo hizo sonreír sutilmente con sus cuentos alemanes, se ausenta hoy de Costa Rica.

Pero nosotros no despedimos al artista, decimos hasta luego al amigo dilecto y caballeroso, que en esta casa de "El Mundo" donde se le aprecia muy sinceramente, nos hizo amables, con la amabilidad de su charla, las horas de la tertulia nocturna.

Que la nave que hoy se lleva a Guillermo y a su gentil y bella esposa Elisa Cavalcanti, nos los torne presto cargados de verdes laureles de triunfo cosechados en su peregrinación de arte por las tierras hospitalarias del Sur.

Plumas femeninas

(A CARGO DE LUIS DE LA E.)

Las hermosas y las feas

Un Milagro del Dolor

¿Qué suave y luminosamente se escondía el sol aquella dulce tarde otoñal! Las últimas rosas que agonizaban en el jardín, y temblorosas se deshacían dejando caer uno a uno sus divinos pétalos, saturaban la atmósfera como nunca de la más embriagadora y exquisita fragancia. Mignón pensaba medio adormecida, abandonada amorosamente la cabeza sobre el pecho del amado, pues el aroma de las flores y la quietud sedante y acariciadora que parecía descender de aquel cielo crepuscular, habían invadido poco a poco hasta dejarla sumida en esa soporífera actitud en que se visten de oro y rosa todos los pensamientos. Pensaba en los días ya lejanos, en otros atardeceres en los cuales caía desfallecida por los largos paseos a la orilla de la playa, o por atrevidas ascensiones hacia los ventisqueros suizos, entre gaba con más absoluto abandono su cuerpo cálido y moreno, como el de la Sulamita del Cantar, vaso de todos los amores a las caricias y a los besos enervantes e iniciadores del hombre que ella había escogido para esposo, y quien en sus primeros años de su matrimonio fué únicamente el dominador, el amo vigoroso y ardiente que había encontrado en ella la fuente viva, anfora de miel y de embriagueces, donde él calmaba todos sus anhelos de macho bravo y exuberante vitalidad heredada sin duda de aquella raza indómita y altiva de los antiguos araucanos. Entonces ella creía ser amada, no concebía el amor en otra forma sino ofrendándose toda como un racimo de uvas jugosas y maduras, a la fiebre de un sedicento.

Y la tibia seda de su piel, y el brillo de sus ojos oscuros y turbadores, y la roja y húmeda flor de sus labios, y aquella voz que era su mayor encanto, hecha de música, de suavidad de terciopelo, sugerente y mimosa como un arrullo, lo empleaba ella para retener a su lado a aquel hombre que la subyugaba con el brillo de sus pupilas y su gesto de orgullo y dominador. Y así habían ido triunfalmente por el mundo, ciudades inmensas y estremecidas, playas de rubias arenas besadas por todos los océanos, rincones escondidos de multitudinarios encantos, Historia, Leyenda, Arte, Belleza. Se bañaron de toda sensación, hasta que sus ojos se cansaron de mirarlo todo, y entonces huyeron a ese rincón apartado y de costumbres casi primitivas en donde se encontraban ahora. ¿Y qué había sucedido? Que escanciaron tan de prisa la copa que contiene el divino néctar de la vida, que había llegado el hastío, y casi sin darse cuenta de ello, el desligamiento sobrevino frío e inevitable. El para abuyentar las horas grises y monótonas de vida pueblerina, jugaba en el club, o se aturdira con placeres fáciles o pasajeros, y ella en cambio, se replegó tan hondamente dentro de sí misma, que su vida parecía un prolongado sueño. [Hasta que un día llegó la noticia, primero dércable, desnuda y lacónica como la verdad que era, y más tarde por cartas largas y detalladas, supieron de su ruina, ruina inevitable.

Quiebra de esas famosas firmas que respaldan nombres de extranjeros célebres en el mundo de las finanzas, que se aventuran con sus millones en

búsqueda de las riquezas mineras de las Repúblicas Americanas, hasta lograr adquirir enormes concesiones petrolíferas o de terrenos inapreciables por sus fabulosas cantidades de oro. Pero ellos, que poseían un porcentaje crecido de acciones en una de esas empresas, cuyos rendimientos al principio fueron tan halagadores, no contaron, como tampoco los empresarios ingleses, con esos golpes revolucionarios tan comunes en esas jóvenes naciones, y de la noche a la mañana, un gobierno espurio les despojó de todos sus haberes. Este suceso lo hizo reunirse de nuevo, por la necesidad de pensar de común acuerdo sobre los días por venir, y la noticia amarga e inesperada, cayó sobre el espíritu de ella, ya medio troncado por una larga tristeza, fatalmente. Y entonces llegaron los días de pesadumbre, las noches de insomnio, la duda hincando sus garras despiadadas en el alma de él, la lucha de la ciencia con la muerte y ¿para qué negarlo?, la fe, como un puro diamante emergiendo radiante y ercítico como una fecha de luz desde el fondo de aquella alma que ya empezaba a oscurecerse. Y tras de larga enfermedad, triunfó la juventud con los cuidados; pero la desgracia aun aleteaba sobre aquellas cabezas, y un golpe fiero e irremediable hizo descender el luto sobre ellos, que ya principiaban a entrever la aurora. Este nuevo dolor que hirió honda y desgarradoramente estos dos corazones, los juntó para siempre. Con las manos unidas como dos niños ciegos y abandonados, se buscaron en la sombra, y... por vez primera, se descubrieron el ALMA! Y desde entonces llegó el amor, y él los ha acompañado en su dolor, apartándoles todos los abrojos, y ella levanta ahora la cabeza, a donde la noche de su cabelleira brilla con tonos azulados, haciendo más blanca su dulce cara de convalescente. Y con voz lenta y queda que es una inefable caricia, le pregunta al amado: «¿De manera que ya nada deseas?» El la toma en sus brazos, y mirando descender las sombras en el agua milagrosa y transparente de sus grandes pupilas, por toda respuesta le recita los versos del poeta: "El Universo entero me cabe entre tus brazos, en ellos todo empieza y acaba para mí".

Esméralda Colombiana
San José, 6 de 1926

Gota de rocío

He visto muy de mañana temblar una gota de rocío en una hojita de yerba bajo el follaje espeso. Más tarde un rayo de sol que se deslizo a través de las frondas, tocó la hoja de yerba; la gota de rocío subió a las nubes. Mi corazón humilde era en mi cuerpo como la gota de rocío en la hojita de yerba, y tú amor, me has tocado con tu varilla mágica y mi corazón ha ascendido hasta las celestes esferas.

Blanca Milanés
San José, Costa Rica

En prestigio de "Blanca Milanés"



La presente página femenina que nos hemos propuesto dedicar a nuestras más distinguidas damas josefinas, haciéndoles a cada una un reportaje sobre tópicos de amor, con todas las de ley, se honra hoy con el retrato de la señorita Carlota Brenes Argüello. Nos ha llamado mucho la atención las prosas bellamente cinceladas de Blanca Milanés publicadas en algunos periódicos de la ciudad y reproducidas en algunas revistas extranjeras.

Quizás...

Si como un camino solitario fuiste, si lo que más quieres, te deja y se va, si no te comprenden; no te pongas triste, y espera; la vida ya te vengará.....

Ella, con el tiempo, se torna perversa. Tiene algo de otoño, su fina crueldad. Es lluvia que frescos racimos dispersa. Aparece un castigo su serenidad.

Tal vez, a engañarte la esperanza vuelva; pero ya tan débil no te encontrará; como fortalece la racha a la selva, tu dolor pasado te defenderá...

Sé que te deprime tu existencia fátal, que tu amor al cielo te hace tropezar; que y consideras tu bondad inútil, como una semilla que está bajo un mar.

No te desalientes. Vive como el cirio que en la iglesia sola, su entusiasmo da; perfuma el pantano lo mismo que el lirio; y haber sido noble te consolará.

Puede ser... ¿Quién sabe por qué el ramo dura cuando le salpican un poco de sal? ¿Quizás la belleza no es sino ternura que sufre y sonríe para no hacer mal...?

Y cómo el destino se enamora; a veces, si ve tus pesares, la de amarte más; y obtendrás la dicha que tanto mereces. ¿Por qué no?... ¿Quién sabe?... Puede ser... Quizás...

PEDRO MIGUEL OBLIGADO

A nuestros suscritores de San José hacemos saber, que nuestro exclusivo agente de circulación en esta ciudad es don

Amado Benavides H.

ras, pero a nosotros nos cabe el honor de decir a nuestros lectores que este pseudónimo corresponde al nombre de la señorita Brenes Argüello.

Las pequeñas prosas de Blanca Milanés son lindas joyas, artísticamente labradas, como las filigranas de Benvenuto Cellini, de una difícil sencillez, de una clara expresión y de un profundo fondo filosófico.

Después de Carmen Lyra—la admirable prosista costarricense—en nuestro concepto es BLANCA MILANÉS la segunda escritora nacional que tiene más vigor y hondura tanto en las ideas como en el estilo brillante que la caracteriza.

De suerte que en vez de publicar hoy nuestro acostumbrado reportaje, honramos nuestras columnas con algunas de sus admirables prosas breves, sólo el lector comprenderá que nuestro elogio es apenas justificable.

Deshojamos a los pies de la señorita Brenes Argüello rosas, muchas rosas, las rosas de nuestra admiración.

Será cierto que las mujeres feas gozan mejor de la vida que las hermosas, las cuales no saben gozar más que del amor?

Las mujeres feas ofrecen casi todas un encanto su genérico, una seducción original, que no se encuentra en las mujeres lindas. O talvez se encuentra también en éstas, pero uno no acierta a percibirlo, porque en una mujer hermosa no buscamos nada más allá de su hermosura.

La belleza de una mujer detiene a veces el impulso del alma masculina en busca del alma de ella, inspirando la reflexión siguiente:

¿Y si detrás de ese velo encantador no encontrara más que el vacío? Más vale no levantar el velo y contentarnos con su contemplación.

Pocas mujeres saben conducirse con su propia belleza. Las unas, las más raras de encontrar, la desdennan; otras la defecan, y la mayoría la profanean distribuyéndole en particular, cuando debían conser-

varla intacta, considerarla con respeto, como un tesoro que el cielo les ha confiado como un manto maravilloso destinado a servirle de envoltura al alma.

Las mujeres feas saben a veces ser lindas.

Es incontestable que a ciertas horas las mujeres bellas lucen más bellas aun, las lindas aparecen bellas y las feas se vuelven lindas. ¿Cómo pasa esto? Misterio.

Lo que más nos impresiona en las mujeres bonitas es la seguridad con que proceden: en las feas lo que más nos impresiona es la timidez.

Las más triviales mujeres feas tienen en los ojos un aterciopelamiento de vida interior que no poseen las bonitas; los ojos de éstas son claros vivos y triunfantes. A las bonitas les bastan la vida, los gozos y los triunfos inmediatos: no tienen necesidad de ensueños.

Una fea me dijo un día «Un ciego hubiera podido amarme.»

Música Celeste

En los trópicos, estas noches de mayo son imponentes. En el cielo aterciopelado de negro a fuerza de ser azul, las estrellas fulgen con más intensidad, y cuando vuelan de un punto a otro nos hacen la impresión de abejas de luz que llevarán un mensaje amoroso. En este mes la Cruz del Sur se ha enderezado completamente y cuelga en el espacio como una recordación del sacrificio del Nazareno humilde. Yo gusto en estas noches divinas de echarme en tierras a escuchar el ritmo pitagórico de los astros, y al cabo de algunas horas me levanto con

el espíritu más sereno de oír este ílimite hervor sideral, con cuya música incomprendida se alaba a Dios en su inconmensurable grandeza.

A fuerza de pretensiones nos sentimos soberbios, pero para apreciar cuán pequeños somos, no tenemos más que volver los ojos al cielo y escuchar la musicalidad de los mundos. Sólo nuestra alma podrá penetrarse con esos ritmos lejanos, pero está enclavada en nuestra carne misera, enclavada por los apretados garfios de los Siete Pecados.

Blanca Milanés

Correo de Dorothy Dix

¿Por qué los hombres dejan de amar después de que se casan?

QUERIDA MISS DIX:—Haga el favor de explicarme algo que yo no puedo comprender. ¿Por qué es que un hombre puede cortejar a una muchacha durante tres años y entusiasmarse cada vez más con ella y desear sus caricias más que nunca, mientras que después de casarse se cansa de ella en los primeros meses?

Sinceramente creo que un hombre puede llevar relaciones con una muchacha durante uno diez años y amarla al cabo de ellos tanto como al principio. Pero si se casa con ella, se esconderá detrás de

algún periódico, le contestará con monoslabos, y en vez de un verdadero beso, le dará un picotazo en la mejilla. ¿A qué se debe esto?

SRTA. CINICA

¿Por qué los hombres dejan de amar después de que se casan...?

Sobre este sugestivo e interesante tópico versará nuestro reportaje del próximo miércoles, celebrado con una de las más bellas y distinguidas señoritas.

La Cisterna

Es una cisterna profunda cortada a pico, de aguas lívidas y obscuras, en cuyas paredes prende un yerbajo débil la misericordia de una flor roja como una viva herida. Sólo alegra esta indecible desolación la púrpura pasajera de la flor y la caída de alguna brizna que, al romper la lámina espejeante, forma círculos concéntricos que extendiéndose hacia las orillas van agonizando suavemente. En las albas tranquilas el rosa tenue del cielo se descompone en grises alucinantes al reflejarse sobre el agua lúgubre, en los

mediodías cegadores, la luz se quiebra en una complicada variedad de oros viejos; ya en las noches lunarias surgen imprevisitas combinaciones de plata oxidada. Encachame, agua yerta: No te compadeczo, porque yo conozco corazones en cuyo fondo no brilla ni el más leve rayo de esperanza, y en cambio, desde el crepusculo, tú empiezas a tener atravesado el pecho por los fulgidos puntales de las Siete Cabrillas, como una Virgen Dolorosa.

Blanca Milanés

Por el camino de la falsedad tampoco se llega

Nuestro artículo anterior se titulaba «Por el camino de la falsedad tampoco se llega. Ahora repetimos el mismo concepto en otra forma: Por el camino de la falsedad tampoco se llega. El camino de la verdad conduce mejor al éxito, el de la mentira acarrea descrédito y fracaso.

Se han empeñado los liberales nicaragüenses en desorientar la opinión pública de Centro América con noticias falsas, y el mentís viene como corolario, ya por la evidencia de los hechos, ya por la aclaración obligada que tienen que hacer las personas a quienes se les atribuyen opiniones que no han emitido.

Todos los cablegramas que han salido de aquí, para el resto de Centro América, poniendo en boca del Presidente de la República opiniones favorables al reconocimiento de Sacasa, han sido desmentidos en el reportaje del sábado, por ese alto funcionario. Muy pocos días hace que también transmitieron a Guatemala la noticia que la Cámara de Diputados de Costa Rica, se había pronunciado a favor del doctor Sacasa, en ocasión en que, este Gobierno, solicitó de aquella cámara, votaran una suma para gastos de las fuerzas militares que salían para la frontera a mantener la neutralidad. Después dijeron que, el Gobierno de Honduras, había notificado al de Washington, que conociera como Presidente legítimo de Nicaragua, al doctor Sacasa. El reportaje del Presidente Jiménez, para personas de rubor, es una lección tremenda;

para pueblos filibusteros, una gran enseñanza, y para cierto partido que echa mano a todo medio reprochable, el descrédito de su palabra. Pero, por más que se falsee la verdad en radiogramas y en la prensa sectarista, ella se impone de un modo severo. A la hora de ahora, no hay mentira, por mejor urdida que sea, que no destruya la realidad abrumadora de los hechos siguientes:

Triunfo completo de las armas conservadoras en todos los campos donde se han librado combates.

Situación difícil del General Moncada, sin agua, sin víveres, y obligado a retirarse de sus posiciones de combate en completa derrota. Sus numerosos heridos han tenido que ser recogidos por las fuer-

zas del Gobierno y por los barcos americanos, y conducidos a Bluefields, después de sus fracasos militares.

Don Clodomiro Urcuyo, para desacreditar al conservatismo dice con el mayor desenfado y quizá con miras ulteriores, que el General Chamorro aprovecha el armisticio, para actividades bélicas, lo cual es una acusación antojadiza y sin fundamento. Nosotros en cambio preguntamos al señor Urcuyo: «¿Qué hacen más de 150 merodeadores en la frontera de Costa Rica? ¿La actividad con que se mueven y organizan, quién la dirige y sostiene desde hace mucho tiempo, hasta en estos días de armisticio?»

Para quedar claro con la aseveración del señor Urcuyo, muy conveniente sería que también explicara, por qué el viernes próximo pasado, en vienes armisticio, los liberales atacaron en La Reforma, a cuatro leguas de Chinandega, al General Antonio Velázquez, Jefe de las fuerzas conservadoras allí acantonadas. Debe convencerse el señor Urcuyo que toda esa urdimbre de falsos cablegramas no sirve para otra cosa que para embaucar a los inocentes, que van como el ganado al matadero, pero que no aumenta en un ápice la fuerza de una causa que ha desprestigiado la derrota, el filibusterismo y la insinceridad de sus actos y doctrinas.

Y por último, el vapor filibustero encallado en Laguna de Perlas, les está dando una gran lección que no deben olvidar: El que no obedece al timón, obedece al escollo.

Un Espectador Unionista

Don Jorge Zeledón no acepta q' su retrato se coloque en el Salón Mpal.

San José, octubre 2 de 1926

Sr. Secretario Municipal, del Cantón de Acosta

de Acosta

Señor Secretario:

Por uno de los diarios de estos días me he impuesto de que el Municipio de ese cantón acordó colocar en su sa-

lón de sesiones el retrato del señor Presidente de la República y el mío. A tal acuerdo voy a referirme en la presente rogando a Ud. dar cuenta de ella en la próxima sesión municipal.

El acuerdo del Municipio en cuanto dispone la colocación del retrato del Lic. don Ricardo Jiménez en el salón de sesiones, envuelve un acto de merceda justicia que todos debemos aplaudir, porque nadie ignora en el cantón de Acosta, cuánta buena voluntad e interés ha puesto el señor Presidente de la República en las gestiones y obras para dotar de agua potable a esa villa; en cuanto a la colocación del mío, nada hay que justifique tal distinción y por eso me veo obligado a rogar a la Municipalidad se digne revocar al respecto el mencionado acuerdo.

La mejor recompensa a que un ciudadano puede aspirar es la de tener oportunidad de servir al interés público y saber aprovecharla contribuyendo con sus aptitudes a realizar alguna de tantas obras necesarias al progreso comunal; y el cumplimiento de tal deber queda de sobra pagado con el beneficio que la comunidad derive de él.

Creo de justicia y hasta de decoro dejar que pase bastante tiempo después de mi actuación como municipe para que se pueda apreciar, con prescindencia de toda pasión la obra hecha en bien de la sociedad, para que así ella emita con entera libertad su juicio.

A un hombre joven le queda mucho por hacer y el mejor aliciente que puede ofrecerse para cooperar en bien de todos, es permitirle que haga efectiva esa cooperación. Yo estoy joven y tengo el firme propósito de prestar siempre mi modesta y leal ayuda a toda obra que redunde en provecho de mis conciudadanos.

Por las razones que deje apuntadas se comprenderá con cuánto agradecimiento declino el honor con que el Municipio inmerecidamente me ha dispensado, significándome a la vez mi resolución de ayudar en todo momento a cumplir debidamente el mandato que nos ha dado la mayoría de los vecinos de Acosta.

Mi más honda satisfacción consiste en haber encontrado para todas mis gestiones como Presidente Municipal, el apoyo franco de los miembros todos de la Corporación. Su actitud para conmigo es la más preciada de las recompensas. No debo aspirar a otra mejor.

Felicitó al Municipio por el acto de justicia acordado en honor del señor Presidente de la República y le reitero por el digno medio de usted las expresiones de mi consideración y gratitud.

Soy de usted muy atto. s. s. JORGE ZELEDON C.



TIEMPO húmedo, tiempo de reumatismo y neuralgias. No olvide que lo mejor para estas afecciones es

ASPIRINA

Alivia los dolores y contribuye a la eliminación del ácido úrico.

No afecta el corazón ni los riñones

Tubos de 20 tabletas y "Sobrecitos" de una.  No acepte tabletas sueltas!

Club "La Colombiana"

Amortización N.º 5 Serie A. Número favorecido el 65 perteneciente a Eterli Quésada.

TESTIGOS

Dr. Octavio Silva, Roberto Sancho, Manuel Brenes del Valle.

CEMENTO

¢ 15.90

Adela v. de Jiménez e hijos

CEMENTO

¢ 15.90

Adela v. de Jiménez e hijos

A TODO EL MUNDO LE CONVIENE SABER

a donde se ha trasladado el

Almacén de Muebles de Fernando Asch

Se ha trasladado al pié de Cuesta de Moras donde antes era Manuel Campos y Hnos.

Muebles y más muebles y los más baratos de la República

BICICLETA NUEVA PARA SEÑORA MUY FINA, ¢ 140.00

BIANOS DE MUY BUENA CALIDAD A PRECIOS DE GANGA

TELEFONO 4

APARTADO 904

Aspectos parlamentarios

Importante entrevista con el Diputado don Jorge Zeledón Castro, sobre el acuerdo tomado en el asunto del General Volio

Quando en las elecciones de 1923 resultó electo diputado por la provincia de San José don Jorge Zeledón Castro todos vimos reconfortados en tal elección, el advenimiento de un elemento sano en las labores legislativas.

Y, en verdad que el señor Zeledón es un hombre sano, de cuerpo y de espíritu.

Hijo de una de nuestras viejas familias, se ha levantado por su propio esfuerzo. Es un agricultor empeñoso, y como tal, ha reunido una fortuna muy merecida. Quienes lo conocen, lo estiman justamente, y él, a sus condiciones de caballero ejemplar, une la de ser un buen amigo, característica escasa en los tiempos que corren.

Conocidas esas cualidades, del señor Zeledón, no pudo menos que causarnos desagradable sorpresa, oírlo manifestar en un corrillo, que era su intención no volver al Congreso.

Tal amenaza nos pareció muy grave, y quisimos indagar las razones de tal determinación.

El señor Zeledón, con franqueza abierta, sin tapujos, con fresca vivacidad, cuando le interrogamos si se trataba de una resolución firme de abandonar su puesto en el Congreso, nos dijo:

—Si no se produce un cambio en los procedimientos, si, me quedaré en mi casa, sin volver a perder el tiempo en esas sesiones, que a nada conducen. Tal determinación no es de mi agrado, porque, cuando algunos amigos pensaron en mi para la diputación, yo acepté gustoso la designación, ilusionado con poner al servicio de mi país mi buena voluntad y mi deseo de proceder a conciencia.

Pero mi temperamento no se aviene con las indecisiones, las faltas de entereza, las claudicaciones. Y todo eso está siempre a la orden del día en el Congreso. No quiero generalizar, porque tengo muchos compañeros a cuyo lado me honro y que considero libres de toda censura. Pero ha habido momentos en que he estado a punto de echarlo todo a rodar.

Una vez, fue rechazado un asunto referente a una pensión, por treinta y pico de votos negativos; al día siguiente se pidió revisión, y se reprodujo el rechazo, por igual enorme mayoría; a un señor diputado se le ocurrió entonces advertir a la mesa, que la votación no debía ser secreta, sino pública; la mesa accedió, se repitió la votación, aprobándose por mayoría lo que en secreto había sido rechazado. Tal falta de entereza resulta intolerable.

—Pero ese no es el motivo de su malestar actual...
—No, ahora se trata de la votación de ayer, en el asunto del General Volio. Esa votación obedeció a purísima falta de entereza para negarse a una complacencia. Yo me explico lo sucedido en la debilidad característica del Congreso. Le tocó a los diputados la cuerda de la sensibilidad, el sentimentalismo, explotándose la consideración que el caso inspira.

Pero esas cuestiones del sentimiento si son sinceras, no deben alimentarse a expensas de claudicaciones manifiestas, ni mucho menos con dineros ajenos, como son los del Estado. Si nuestro sentimentalismo nos lleva a dolernos de la situación del General Volio, hagamos por él lo que esté a nuestro alcance propio, pero no comprometamos la situación legal de la República, ni dispongamos arbitrariamente del dinero del Estado; que no es nuestro.

Se me puede alegar que mi opinión radical al respecto obedece a algún resquemor por un incidente personal que tuve con el General Volio. Tal cargo carecería de fundamento, pues éste es un incidente liquidado, con posterioridad a él, voté sin vacilaciones la licencia solicitada por el General en un caso anterior de enfermedad. Pero ahora no se trata de eso. Aunque pretendamos engañarnos a nosotros mismos, disimulándonos la realidad de las cosas, es evidente que no es el caso de licencia, la enfermedad actual del señor Volio lo inhabilita para ejercer la ciudadanía, y con mayor razón entonces para ser diputado. Y si hay inhabilitación no cabe permiso sino declaratoria de esa inhabilitación.

El señor Presidente de la República en sus declaraciones de hoy (ayer) cita los textos legales, y con lujo de claridad pone las cosas en su debido terreno como en la sesión del Congreso expuso también don Carlos Brenes.

Sin respeto a la ley, sin consideración a que por encima

de todo personal sentimentalismo debe permanecer el interés nacional, la mayoría parlamentaria ha votado una proposición ilegal, a sabiendas de que lo es. El interés nacional está pidiendo a gritos que se liquide la situación del General Volio; ese interés no ha sido bastante para impulsar a los señores diputados a abordar valientemente, con entereza la cuestión, y han preferido irse por el atajo, colocando la situación en una interinidad muy lamentable y peligrosa para la conveniencia nacional.

Es más, creo yo que comprometen o empeoran la situación del propio General Volio, porque reviven la discusión acerca de su persona y de sus acciones.

La votación de ayer es producto claro de las componendas de entre bastidores, esas componendas contra las cuales levantó siempre su airada voz el General Volio, sin presumir que, sin su consentimiento por cierto, se le habría de hacer objeto de una de ellas. Contra esa política de combinaciones e ilegalidades trinó siempre, basando precisamente en el deseo de acabar con ella la fundación de su partido. Esa componenda llegó hecha al Congreso, preparada la votación y por sorpresa pasó casi sin discusión, haciéndose mofa de las instituciones, al sacrificarlas a un interés pasajero y secundario.

—¿Y por qué no dijo Ud. todo eso en la Cámara?

—Yo no soy orador. Soy agricultor y no puedo hacer discursos. Me he conformado con estudiar a conciencia los asuntos que al Congreso han llegado, votando en ellos con arreglo a lo que he creído interés nacional. Además, la indignación que me produjo el asunto, me quitó la serenidad, y temí entonces que mis palabras no correspondiesen a mi pensamiento, y temo más al ridículo que a cuantos adversarios pueda reportarme la expresión libre de lo que pienso.

—Pero ¿cómo terminará la cuestión?

—Yo creo que el Congreso volverá sobre sus pasos, no anulando lo hecho, sino tomando a su tiempo la resolución definitiva. La sesión de ayer ha causado una reacción en el público. Yo considero que la disposición adoptada debe tomarse como provisional, y se dictó por especiales consideraciones al señor Presidente del Congreso, licenciado don Arturo Volio. Es una debilidad que a algunos parecerá excusable, pero que yo no creo que llegue a ejercer influencia en la decisión final, que la de producirse cuando se conozca del dictamen de la comisión especial encargada de estudiar la sumaria. Entonces se sabrá si el General Volio perdió o no ambas credenciales, ya que no puede concebirse que pierda una y conserve la otra, que pierda la que no tiene sueldo y es puramente honorífica, y conserve la diputación, que es de puesto más delicado y comprometedor.

—¿Pero Ud. no se retira del Congreso?

—¿Quién sabe! Yo deseo que sea el Congreso el que cambie de rumbos. Verdaderamente es muy de lamentar que no lleguen a la Cámara hombres de entereza, campesinos que constituyen para nosotros la prueba de mejores edades, como don Emigdio Ureña, de Tarrazú; don Chico Chinchilla, de Aserrí; don José Benjamín Prado, de Sabanilla; don Rafael Vargas Quirós, de Tibás; y tantos otros representativos del valor intrínseco costarricense.

Hombres de carácter recto, que resultarían imposibles de malear por las influencias políticas, ni las conveniencias momentáneas, y que siempre resolverían los asuntos de acuerdo con su lealtad a los intereses nacionales.

¡Esperemos mejores días!

Has ta aquí las importantes manifestaciones del señor Zeledón, las que con toda fidelidad hemos procurado dar a nuestros lectores.

Don Jorge, a pesar de que según él, no tiene el don de la palabra, sí expresa con gran fluidez y corrección en su conversación privada, y pone en sus palabras gran emotividad y energía. Se le nota su ardorosa indignación por la forma superficial en que el Congreso abordó asunto de tal trascendencia. Es posible que el señor Zeledón no opte por retirarse de su curul, pues con ello defraudaría las esperanzas que en él cifran muchos votantes, y causaría una baja muy sensible en el Congreso.

CONGRESO CONSTITUCIONAL

Los diputados continúan discutiendo el problema de los baldíos nacionales

Desde hace varios días viene discutiéndose en la Cámara de Diputados el problema de los baldíos nacionales con motivo del proyecto de la Secretaría de Hacienda para reformar en lo que respecta a esa materia el Código Fiscal.

El A. B. C del Congreso ha defendido calurosamente el dictamen.

Aprobado el negocio en tercer debate y ya en la discusión detallada han entrado los legisladores a discutir puntos muy importantes pero que, francamente, si como dijo don Rómulo Tovar, son motivo para y de los abogados, en cambio, para el público viene a ser lectura un tanto árida.

Don Carlos Leiva ha manifestado mucho empeño en este

asunto y en el curso de los debates ha hecho sugerencias que han motivado discusiones sumamente interesantes.

Los señores Alvarado Q. y Brenes han sido los líderes de la jornada, asimismo el estimado representante don Santos León Herrera. Este último, en una de las sesiones anteriores hizo moción para reverter el acta en cuanto al artículo 555.

A ello se opuso el señor Leiva y después de un corto debate fue aprobada.

La mesa puso en discusión una moción del señor Maroto, que publicamos en ediciones anteriores,

con el fin de agregar un párrafo al artículo 553 en lo que respecta a las Municipalidades. La idea es que éstas puedan gozar de un plazo de dos años para la aplicación de los derechos sobre gracias, y señala ciertas estipulaciones.

El diputado Rodríguez apoyó con entusiasmo al señor Maroto.

También el señor Alvarado Quirós, que en sesiones anteriores se manifestó contra la idea, hizo una breve exposición ofreciendo votar en favor. En el curso del debate los

señores Albertazzi, Brenes y Urbina hicieron indicaciones para buscar una fórmula más ventajosa.

La moción del señor Maroto fué motivo para un largo debate en el cual participaron varios diputados. Por último el señor Arias presentó un plan con tendencias armonizadoras, declarando que no votaría la moción por estar en pugna con la ley.

Por lo avanzado de la hora, se levantó la sesión. Todavía quedan pendientes varias mociones que es muy probable den margen a nuevos debates entre los señores abogados de la Cámara.

Conversando con el Director del Banco Internacional

La nota de ayer en este diario le dió gran trábajo, atendiendo el teléfono a fin de contestar preguntas sobre préstamos para construcciones. Protección al cultivo del café.—Prespectivas sobre colocación de dinero.

Ayer solicitamos una entrevista con el señor Director del Banco Internacional de Costa Rica don Juan Rafael Chacón, para cambiar impresiones sobre la contratación del Empréstito y las gestiones del Banco para ofrecer dinero con largo plazo y bajo tipo de interés.

—Llega muy bien, nos dijo apenas entramos a su oficina. Una nota que se publica hoy en «El Mundo» me tiene loco. Las personas que la han leído, que deben ser muchas, creen que se trata de ampliar la suma destinada para préstamos sobre construcciones y el teléfono no cesa de llamar, siempre para el mismo motivo: «Que han visto una nota en «El Mundo»... etc.

—Nos alegra saber que El Mundo se lee en tan alarmante proporción, que una nota que aparece en la mañana, es capaz de volver loco a una persona, con el número de preguntas que al rededor de ella se formulan. Para los anunciantes esta noticia cae de perlas. Por otro lado se ve que el problema de las casas, a pesar de todo lo que se ha hecho, sigue en pie.

—Me concreto al caso de las solicitudes para construcciones: se ha colocado buena suma, más de millón y medio, y tenemos solicitudes pendientes por ochocientos mil colones.

Lo que hacemos es disponer los intereses de la suma colocada, para nuevos préstamos, atendiendo las solicitudes poco a poco, según el orden de presentación.

—Y qué hay sobre colocación de dinero al seis por ciento?

—Hay algo, realmente. Se trata de un deseo, de todos los miembros de la Directiva del Banco, de ensanchar, para bien de Costa Rica, el cultivo del café.

Hemos dividido en dos zonas, para el efecto del financiamiento, la extensión cultivada de café. La una donde se puede producir banano y café, usando el primero como sombra; y la otra, que no cuenta con ese recurso, que abarata grandemente la producción del grano de oro, como se llama al café.

Al efecto, la Junta Directiva tomó el acuerdo siguiente: «Rebajar el tipo de interés al seis por ciento, a todos aquellos agricultores que sembraron café y que no tienen sombra de banano, cuyo producto pueda ayudarles en el costo del cultivo, y siempre que el informe del perito-inspector sea favorable.

Se rebaja, también al seis por ciento, el tipo de interés a aquellas personas situadas en zonas bananeras siempre que hayan cumplido estrictamente con las condiciones estipuladas, respecto a la siembra del café.

Pero al mismo tiempo se ha previsto el caso de las que puedan dar preferencia al cultivo del banano, con perjuicio de los propósitos del Banco, que como hemos dicho, consisten en impulsar el cultivo del café, y entonces, se les obligará, desde que tengan banano en producción, ir amortizando su deuda con parte del producto de cada racimo de banano.

—Y en cuanto a las demás operaciones del Banco, no ha variado el tipo de interés?

—No señor; son los mismos.

—Para cerrar este capítulo de nuestra conversación, ¿Ud., nos lo permite, podría darnos los números exactos, de las sumas colocadas para cultivos de café y para construcciones?

—Con mucho gusto. Para intensificar el cultivo del café se presupone la suma de \$ 1.200.000,00 de la cual se ha colocado \$ 590.959,00.

Para construcciones se han dado \$ 1.680.000,00 todo de lo que se disponía y ya ve que no se pudo satisfacer la demanda, ampliamente.

—Ahora, pasando a otro capítulo, quisiéramos saber su opinión respecto a la operación del empréstito, que siguiendo la nota del día, en las esferas financieras.

—Francamente, sobre este tópico no quisiera externar opinión... Lo único que puedo decirle es que si el empréstito se hace, recibirá este Banco una buena suma, que tiene en Bonos del Estado y a esos dineros tendrá que buscarle colocación, lo que resultará en provecho de los agricultores y probablemente de los comerciantes si da abasto.

Este Banco mira primero el interés de los agricultores. Esa es su pauta de acción, desde su fundación y va cumpliendo su programa, desarrollando paulatinamente sus actividades, pero siempre con paso seguro y provechoso para el país.

La mesa de trabajo del señor Director se iba llenando de papeles para firmar o revisar y en la antesala esperaban turne otras personas. Entonces, satisfecho nuestro deseo, salimos muy agradecidos, a dar forma a nuestro reportaje.

Humanidad

No son, precisamente, altos sentimientos, de natural de nuestros prohombres. Posible es, que en el diario luchar, en la obtención de victorias tales hombres van dejando a pedazos los sentimientos de humanidad y porten una vestidura andrajosa.

Al compañero enciende se le tiende la mano, al enemigo se le respeta. Amigos y enemigos ante la desgracia de un hombre, mayormente si ha sido luz,

guardarán silencio. Cuando el maltratado por las dolencias, es rama de un tronco que tiene sus raíces en lo mejor de la república y su fruto es honra de la costa rricenceña, la menor manifestación de respeto que dará al dolor de sus familiares y amigos, será el silencio; en el se encierra un sentinato de HUMANIDAD.

MAX JIMNEZ

Este Joven Ministro

Aclaración

Una interpretación errada, de buena o mala fe, a nuestras anteriores palabras nos obliga a salir por segunda vez a la palestra. No hablamos de profanaciones, Repárese nuestro escrito con detenimiento; Dijimos y no mentamos que el señor Dobles Segreda había pregonado su echandismo aun al pie del bronce. En la forma que lo hizo de palabra, no recordamos; pero jamás se nos borra de la mente la triste impresión que nos causó el que un profesor de las capacidades de don Luis, al iniciar su hermoso y elocuente discurso, tendiera por los aires un pañuelito verde que sacara del bolsillo de su saco. En está que cada cual interprete las actitudes de un ciudadano en semejantes momentos históricos-políticos de la manera que le parezca mejor o que cuadre más con sus sentimientos patrióticos del momento. Si era una fiesta nacional, lo justo, lo patriótico y lo lógico hubiera sido que en aquellos sublimes momentos en que se consagraba a un Patrio, hubiera habido una sola divisa: la bandera tricolor, y el sentimiento cívico que cada ciudadano de los allí presentes alentaba en su corazón. Los conceptos que tuvimos el atrevimiento de poner en labios del señor Dobles Segreda, lo repetimos honradamente, no dijimos que fueran expresados en el acto cívico del Centenario del Dr. don Jesús Jiménez. Esas apreciaciones nuestras fueron recogidas de los discursos del señor Dobles cuando «fogueaba» al candidato Lic. Jiménez «desde su trinchera». Pueda que ahora resulten «torpezas» que la exaltación política de aquellos días no midió; pueda que de parte nuestra haya inconsecuencia exagerando los hechos; pero de todo este debate que bien podríamos llamar de depuración política quedarnos la satisfacción de haber cumplido con nuestro deber de ciudadanos costarricenses, sin parar mientes más que en un descargo de conciencia. Quien una vez tuvo posturas de qorsario honrado con su tribu, debió mantenerse erguido siempre.

ALESNA

Cartago, octubre 4 de 1926.

VIDA SOCIAL

HOY NO RECIBE MR. ROY T. DAVIS

Con motivo de haber salido a pasar una corta temporada en viaje de salud a nuestro puerto del Pacífico, no recibirá en la tarde de hoy a sus amistades la estimable dama Mr. Roy T. Davis, esposa del Honorable Ministro de los Estados Unidos en Costa Rica.

La distinguida dama regresará a esta capital a fines de la semana y continuará recibiendo a sus amistades los miércoles por la tarde.

EL BAILE DE FANTASIA DEL GOLF CLUB

Reina gran entusiasmo en nuestra sociedad por el Baile de Fantasia que tendrá lugar en los elegantes salones del San José Golf Club en la noche del 30 del corriente mes, para celebrar el original día de las Brujas.

En estos días comenzarán a circular las invitaciones y recibos para caballeros y señoras no socios.

DISTINGUIDO ONOMASTICO

Celebra hoy la fecha de su natalicia la bella y distinguida dama doña Margarita Rohrmser de Esquivel.

Nos es muy grato presentarle en su día de días el testimonio de nuestra respetuosa y cordial felicitación.

VIAJEROS

La estimable dama doña Ramoncita Iglesias de Lynn saldrá dentro de pocos días para los Estados Unidos.

—Rumbo a Colombia partirá

en breve el caballero don Ernesto de Lima, alto empleado de la Casa Bancaria Sasso & Pirie Sics.

EL VIAJE DE MR. GIRTON

En la mañana de hoy partirá rumbo a Panamá el popular empresario de teatros Mr. Perry Girtón, quien por su caballerosidad y sus innumerables cualidades se ha conquistado el aprecio y la simpatía generales.

El viaje de Mr. Girtón es de negocios y su ausencia de nuestra capital durará una o dos semanas y a su regreso se propone traer las últimas novedades del film que haya en la vecina República.

Que tenga el amigo Girtón un feliz viaje y regreso, son nuestros mejores deseos.

ESTIMABLE HUESPED

Hemos tenido el placer de recibir la visita del caballero don Guido Mai, Representante de la importante casa italiana de máquinas y materiales eléctricos Ercole Marelli & C. S. A. de Milán.

El señor Mai es la primera vez que visita esta República y espera poder introducir aquí los materiales que representa, pues tanto en calidad como en precio compiten con las principales fábricas europeas y americanas.

La fábrica que representa el señor Mai ha efectuado negocios importantísimos en todos los países de Hispanoamérica y en Brasil y Argentina tiene Sucursales propias y de extraordinario movimiento.

Auguramos al estimable Sr. Mai muy efectivos negocios en Costa Rica y le deseamos una grata permanencia entre nosotros.

Guillermo de Mancha se despide de Costa Rica

San José, 6 de octubre de 1926.

Señor Carlos Salazar G.

Director de «EL MUNDO».

Me estimadísimo amigo:

Llegado el momento de dejar esta bella tierra de Costa Rica, donde tan buenos amigos dejo y de donde tan gratos recuerdos llevo, quiero que «El Mundo», ese diario vigoroso, pleno de juventud y de entusiasmo, sea el portavoz que a todos los ámbitos de la República lleve mi sincero agradecimiento a los públicos que tan bondadosamente me han tratado y de cuya simpatía y cultura guardaré imperecedera memoria.

Sirvan estas líneas de despedida a mis numerosos amigos. Afectuosamente, —GUILLERMO DE MANCHA

Acercas de las irregularidades en el Ferrocarril al Pacifico

Don José Cabezas contesta, en el número de ayer de un colega de la mañana, a lo que dijimos anteriormente acerca de irregularidades en el Ferrocarril al Pacifico.

Fuera de la disertación sobre si es el cemento el que fomenta las obras públicas, o son las obras públicas las que fomentan el negocio de cemento, cosa que casi a nadie interesa lo demás de la respuesta del señor Cabezas no dice nada. El señor Administrador del Ferrocarril al Pacifico se va por los Cerros de Ubeds y no refuta los cargos que le hicimos. No ha desautorizado la acusación de que no trata como debiera a clientes que pagan fuertes sumas a la Empresa a su cuidado, ni dice nada acerca de su indiferencia hacia los negocios del ferrocarril, concreta en la frase «A mí que me importa: de todos modos esto no es mio», sentencia que no debió haber salido nunca de labios de un servidor de una de las empresas de mayor trascendencia para el país.

El señor Cabezas promete zarrandear nuestro artículo, y no lo zarrandea. No podía zarrandearlo tampoco.

Nosotros si zarrandaremos su prestigio como Administrador del Ferrocarril al Pacifico. Tenemos en cartera datos terminantes, que nos ha suministrado un ex-subalterno del Sr. Cabezas y que daremos a la publicidad tan pronto como los hayamos completado. Datos, por cierto, que no dejan muy bien parado su prestigio como jefe de una empresa que da, pero que podía dar mejores rentas al Tesoro Público.

La policía de la Primera Sección capturó al autor de un robo de alhajas valoradas en cuatro mil colones

En días pasados el Segundo Comandante de la Primera Sección de Policía, Mayor don Porfirio Ramírez S. tuvo conocimiento de que en la casa de habitación del caballero don Manuel Francisco Quesada la Quirós había sido cometido un robo de joyas valoradas en una respetable suma de dinero.

El hecho fué efectuado por dos individuos que, entre las doce y la una de la tarde, escalaron una ventana, introduciéndose en la habitación de la señora de Quesada, de donde se llevaron un joyero conteniendo alhajas por valor de tres a cuatro mil colones. El Sr. Comandante Ramírez, después de audaces investigaciones, pudo comprobar que los autores del robo habían sido dos sujetos que fueron vistos por varias personas a la hora antes dicha, rondando la casa del señor Quesada.

Uno de estos sujetos, apodado «Puntillas» fué capturado por la policía en Peralta y conducido a la Primera Sección donde, después de haberlo sometido el señor Comandante a un minucioso interrogatorio, confesó ser el autor del delito y haber vendido por seis colones a una tal Socorro las siguientes joyas: un anillo de oro en forma de almendra, una pulsera de reloj de oro y un anillo con un rubí; y el resto de las alhajas, que son un anillo de platino con brillantes, dos prendedores de oro con perlas y brillantes uno y el otro con rubíes y brillantes, una pulsera de platino con brillantes y rubíes, un prendedor de oro en forma de trébol, un par de pendientes de oro y un prendedor de oro, las vendió por diez colones a José Oscar Jiménez González, dueño de una cafetería por la Mérced.

Imediatamente el señor Comandante, acompañado del señor Quesada, se dirigieron a casa de la Socorro, quien sin ninguna dificultad entregó las joyas. Luego se encaminaron a la cafetería de Jiménez, quien en un principio negó rotundamente haber comprado nada a «Puntillas», pero que después de ser amenazado de ir a la cárcel por complicitad y en cumplimiento, confesó que compró las alhajas y que presumiendo que fueran robadas las llevó a ocultar en casa de su madre en San Joaquín de Heredia. Allí se encaminaron dichos señores, donde en verdad encontraron el resto de las joyas enterradas en el piso de una habitación de la citada casa.

«Puntillas» se encuentra ya a la orden del señor Alcalde Primero, quien instruye la sumaria respectiva.

No omitiremos decir que el señor Comandante Ramírez merece un caluroso aplauso por su actividad y celo en el esclarecimiento de este asunto.

Un espectáculo repugnante

Ayer en la mañana presentamos un espectáculo repugnante, en el que jugaba parte importante la policía de orden y seguridad.

Fué en la Avenida Central y en las inmediaciones del Mercado, un sitio muy transitado a esas horas de la mañana. Por media calle, y ante la estupefacción de los transeúntes, dos agentes del orden conducían a un hombre en el más lamentable estado de ebriedad. Pero lo conducían en una forma inhumana. Llevaba el ebrio las muñecas rodeadas por las «pizas» de los policías, y éstos lo traían suspendido, boca abajo, cogido de las muñecas y los tobillos.

Hubo un momento en que se cansaron del peso del ebrio y lo dejaron caer sobre el suelo, siempre boca abajo, mientras recobraban fuerzas. Era un espectáculo repugnante, indigno de una ciudad civilizada. Entendemos que hay ambulancias para el traslado de ebrios, que se pidieron justamente para evitar estas escenas hasta cierto punto inhumanas.

Imediatamente el señor Comandante, acompañado del señor Quesada, se dirigieron a casa de la Socorro, quien sin ninguna dificultad entregó las joyas. Luego se encaminaron a la cafetería de Jiménez, quien en un principio negó rotundamente haber comprado nada a «Puntillas», pero que después de ser amenazado de ir a la cárcel por complicitad y en cumplimiento, confesó que compró las alhajas y que presumiendo que fueran robadas las llevó a ocultar en casa de su madre en San Joaquín de Heredia. Allí se encaminaron dichos señores, donde en verdad encontraron el resto de las joyas enterradas en el piso de una habitación de la citada casa.

«Puntillas» se encuentra ya a la orden del señor Alcalde Primero, quien instruye la sumaria respectiva. No omitiremos decir que el señor Comandante Ramírez merece un caluroso aplauso por su actividad y celo en el esclarecimiento de este asunto.

Acuerdos oficiales

Las cajitas de cartón y de cartón y de hojalata, así como el papel y el cartón propios para el empaque de manteca y quesos, siempre que la impresión o litografía de los mismos exprese la calidad de artículo de producción nacional, se considerarán incluidos en la partida 12 de Aranceles, y por lo tanto, libre de aforo.

—Se conceden diez días de licencia al Jefe Político de Nicoya señor Tito Salazar.

—Se nombra al señor Francisco García Guevara para el cargo de Agente de Policía de Buenos Aires, cantón de Palmares.

—A Marcelino Alvarez Delgado para el cargo de Agente de Policía de Tobosí, cantón central de Cartago.

—Se conceden tres meses de permiso al Agente de Policía de Río Seco del cantón de Santa Cruz, señor Candelario Zúñiga, y se nombró en su lugar al señor Manuel Zúñiga Oviedo.

—Se nombra al señor Dámaso Junco Obando, para el cargo de Agente Principal de Policía de La Cruz, cantón de

Los choferes de esta ciudad se quejan ante el Sr. Presidente de la República de algunas irregularidades en la Dirección General de Tráfico

Sr. Presidente de la República S. D.

Señor: Los abajo suscritos, conductores de automóviles, de esta ciudad, ante Ud. respetuosamente venimos a exponer las siguientes quejas contra la dirección General de Tráfico.

1.—No hay en la Ley de tráfico ninguna disposición que autorice a la Dirección a recaudar los dineros que por concepto de impuesto tenemos que pagar los que obtenemos de ella licencias. Por el contrario, el artículo 24 de la ley respectiva, establece claramente que «todos los impuestos generales deberán satisfacerse en la Tesorería Municipal». A pesar de esa disposición, la Dirección General de Tráfico es una oficina recaudadora lo que nos parece anormal y contrario a la ley.

Según expuso Ud. en otra ocasión, los solicitantes de licencias solo debían satisfacer el valor correspondiente al examen médico. A pesar de eso, la dirección cobra a los conductores a quienes otorga licencia, la suma de tres colones por la libreta correspondiente. Esto nos parece también una anomalía no sólo por la disposición suya, sino porque esas libretas, hechas en la Imprenta Nacional, no pueden nunca valer tres colones cada una.

3.—Por nombramiento de la Secretaría de Gobernación, los señores Luis Vives y Alfredo Maduro eran los peritos encargados de examinar a los aspirantes a licencias. Ahora resulta que inconsultamente, la Dirección de Tráfico por sí y ante sí ha dispuesto destituir de ese cargo a los señores Vives y Maduro y nombrar en cambio a dos Inspectores de Tráfico, los señores Artavia y Rosales. No reuniendo estos señores las condiciones requeridas para el cargo, ya que no tienen ni la experiencia ni la competencia de los señores Maduro y Vives, nos parece que es injusta la destitución de dos caballeros que sí eran una garantía para el resultado práctico de los exámenes de aspirantes a licencias.

4.—La Dirección General de Tráfico cobra por el par de placas nuevas para los automóviles, la suma de ocho colones cincuenta céntimos. El fabricante de esas placas, nos ha autorizado para declarar que él cobra por cada par la suma de cuatro colones cincuenta céntimos. Hay una arbitrariedad manifiesta en esto. La Oficina de Tráfico entendemos nosotros, no se ha establecido como una oficina de negocios, que va a lucrarse con todo lo que puede, sino para un mejor provecho público. De donde no es natural que esté, indebidamente, haciendo negocio con los propietarios o conductores de vehículos.

5.—A los solicitantes que pagaron, antes de la disposición suya, los quince colones para cubrir el examen médico y el examen de los peritos, se les dijo que ese dinero era para pagar a los peritos que hacían el examen. Sin embargo hasta la hora ninguno de los peritos ha recibido nada de la Dirección General de Tráfico, ni a los que pagaron esa suma se les ha reintegrado.

Entendemos los suscritos que todas las apuntadas son irregularidades en pugna con la ley que creó la Dirección General, y que urge por lo tanto que se revise dicha ley, o que al menos se ponga coto a los abusos que al respecto viene cometiendo esa Dirección.

Confianza en que el señor Presidente se servirá atender estas quejas, que no miran sólo nuestro propio beneficio, sino también el beneficio de la comunidad, quedamos de Ud. muy respetuosos servidores.—Gilberto Román Ch.—Ricardo Gutiérrez R.—Humberto Matamoros.—A. Chaves M.—Carlos Morúa S.—Belisario Miranda R.—C. Soeray.—Gonzalo Rodríguez.—Armando Caveiro.—F. Joaquín Paniagua.—Jaé R. Figueros.—Manuel E. Castriello.—Humberto Soto L.—Miguel A. Sáenz Z. Victor Blanco.—(Hay muchas otras firmas).

Los primeros acuerdos de la Comisión de Fiestas

El lunes en la noche celebró sesión la Comisión de Fiestas Cívicas, bajo la presidencia del señor Güell y con asistencia de los señores: Córdoba y Arias.

Se completará la Comisión

Para reponer los miembros que renunciaron y apreciando que es necesario contar con elementos de la prensa, del deportismo y del alto comercio, para completar la Comisión de Finanzas, se dispuso solicitar de la Municipalidad que haga otros nombramientos. Para la Tesorería se habla de don Alberto Aragón, por su relación con el comercio y sus méritos personales.

Excitativa al señor Garnier

Considerando que el deportista don Eduardo Garnier no ha prestado su juramento, pero tampoco se ha excusado de servir a la Comisión si siendo un elemento prestigioso, se acordó excitarlo a concurrir a las reuniones, previa la juramentación de ley.

Habrà carnaval

Después de oír las manifestaciones del señor Sasso, se

lebrar un carnaval, que ya se pide como único medio de transformar, poco a poco, el programa de las tradicionales fiestas de fin de año.

Para dar los primeros pasos al respecto, se nombró un sub-comité integrado por los señores: Chaves, Córdoba, Sasso y Núñez, para que cambien impresiones con la Liga Feminista, para tratar del asunto.

Sesiones ordinarias

Las sesiones ordinarias se celebrarán los jueves, a las siete y media de la noche, en la Secretaría Municipal.

PROGRAMA

- Del concierto que dará la Banda Militar a las veinte horas en el Parque Central
- 1° Marcha de los Lucas. (estrenada en San Góerman en 1891), Baudonck
- 2° Las Alegres Comadres de Windsor. Obertura Nicolai.
- 3° «Hajualka» Czardas (estilo Húngaro), Roberts.
- 4° La Bohemia Fantástica sobre la Comedia Lírica Leoncavallo.
- 5° La Fiesta de los Cazadores. Vals Sellénick.

El Director

MARITIMAS

Limón 3.

El 2 a las 17 y 30 horas zarpó para Nueva York via Cristóbal y Habana el vapor inglés «Ulúa» de 4315 toneladas y 136 tripulantes, capitán R. R. Towell y despachado por U. F. Co. Pasajeros para Nueva York: Maxwell Hogwood, Luise Hogwood, Ralph Silló Way, Holmar Hestmann, Miguel Brenes, Margarita Brenes; de Cristóbal: Edith Trowbridge, Wilhelm Smidt, Anna Daniels, Mario Daniels, William Daniels, Charles Daniels, Lina Mauser, Isabel de Conney, Juana Cochez, Aura López, Claudio Chanay, Erminia Castro, Dalita Santiago, José Gallegos, Adelina Chaves, Clemencia Chaves, Claudia Chaves, Yolanda Chaves, Raquel Cochez, Robert Hanna, Henry Lee, Julio Barquero, Ricardo Cajal, Miguel Barquero, Eleanor Widsteen, Sergio Pérez Angulo, Pablo García, Alfonso Chase, Sara Chase, Diego Chase, Margarita Rodríguez, Tornado Blanco, Margarita Blanco, María Blanco, Bernabé Blanco, Alfred Goldbroune, carga para N. York, 55364 racimos de bananos, 1200 piezas de balsa, 12 tortugas; para el Callao 200 sacos de cacao en grano; para Valparaíso, cien sacos de cacao en grano, para Cristóbal, 113 bultos de frutas y legumbres, 3 cajas de chocolate 1 caja de películas, 1 pieza de cilindros vacíos.

Hoy a las 8 horas zarpó para Boston, vía directa el vapor

inglés «San Cil» de 1957 toneladas y 47 tripulantes, capitán W. J. Mathers y despachado por U. F. Co, sin pasajeros carga 34666 racimos de bananos, 18 cajas de limas, 2 sacos de café.

Hoy 4 a las 6 horas fondó la Balandra inglesa R. A. Glen de 22 toneladas procedente de San Andrés, capitán E. Conolly tripulantes 11 consignado a su capitán, carga 486 bultos con 3295 kilos, pasajeros ninguno.

Hoy a las 9 horas fondó la lancha Motor Panamá «Linda» de 44 toneladas procedente de Bluefields vía Cornisland capitán A. L. Surgeon tripulantes 8 consignado a Felipe J. Alvarado, correo: 1 saco pasajeros de Bluefields: E. A. Squiaf y señora, de Corn Island: H. Luis F. Warren, rechazado Carlos A. Pérez americano, pasajeros en tránsito 3.

Los festejos en San Francisco de Dos Rios

Ayer celebró con mucha pompa el día de su Patrono el progresista distrito de San Francisco de Dos Rios. Además de las ceremonias religiosas hubo carrera de cintas, juego de futbol y una pequeña recepción en la casa de habitación de el Sr. Síndico don Carlos Bermúdez.

Durante todos estos festejos reinó gran animación y mucho orden en toda la localidad.

Una idea nueva

Al Editor:

Al considerar el inmenso número de personas que mueren en un año ejecutadas por la ley, en los Estados Unidos y en otros países, se me ha ocurrido presentar la siguiente idea:

«Por qué no enviar estos condenados a muerte a los hospitales a ser empleados en investigaciones científicas? Hay que tener en cuenta que el criminal es considerado por la Justicia y por su prójimo como un ser peligroso que merece castigo, y que en vez de ser brutal e inútilmente ultimado, los cirujanos podrían encontrar en él un buen campo de experimentación.

Hasta hoy han sido animales los que han servido para este propósito, pero el cuerpo humano resultaría precioso para hacer experimentos con los serums nuevos para la inoculación de enfermedades, toxinas y antitoxinas. Por su puesto que no sería cuestión de vivisección. Primero se le daría a elegir al prisionero y a su familia. La ley diría el número de años de condena, y en caso de sobrevivirlos se les podría conmutar la pena.

«Cuál sería el padre o la madre que no preferiría esta alternativa que ofrece al hijo la oportunidad de vivir después de la sentencia o morir dignamente, de una muerte que puede ser útil a la humanidad?»

Los Presidentes de Universidad, Profesores de Colegio, Ministros del Evangelio, todos nos dicen que estamos viviendo una nueva era. Los tiempos nuevos demandan nuevos caminos, nuevos métodos, nuevas leyes.

H. G. Michaud

(Tomado de The Detroit News).

CEMENTO

15.90

Adela v. de Jiménez e hijos

Las personas multadas Por infracciones a la ley de tráfico

De todas las personas que han incurrido en infracciones contra la nueva ley de tráfico, únicamente un diez por ciento de ellas han sido multadas, a las demás se les ha requerido a fin de que no vuelvan a repetir la falta.

Los servicios de los Inspectores son bastante eficientes, habiendo evitado ya estos señores algunos accidentes.

Próximo estreno en el América



«EL HALCON DE LOS MARES» está realmente calada de los similares que cruzaban entonces los océanos en todas direcciones y producen en el público una gran sensación de ilusión y realismo perfecto, trasladándolo por unos momentos a aquella edad ya tan remota...

La trama es interesante y movida, y a pesar de su gran duración, la cinta citada no

causa, al contrario, queda en la mente de todo el que la ve, un interés acrecentado a cada momento hasta llegar al final que está también muy finamente resuelto.

Milton Sills está encargado del protagonista de la obra y en ésta realiza una labor acabadísima y perfecta, reproduciendo con todo vigor el importante carácter del vengativo

Sir Oliver, La bellísima Enid Bennet, una de las «estrellas» más simpáticas de Norte América, da con maestría todos los matices que requiere su importante «rol» de «Rosalia» y en general, todos los demás actores que en ella toman parte se ajustan estrictamente a la línea que se les trazara al contarles sus respectivas partes,

!Novedad Novedad!

HOY MIERCOLES

EN EL

Teatro Apolo DE CARTAGO

¡GRAN ESTRENO!

El famoso perro Pedro el Grande en la artística e interesante película

El Mudo Acusador

En la matinée escolar a las 2 y media p. m. a PRECIOS POPULARES

Hamburg Amerika Linie

El vapor correo

TEUTONIA

6515 toneladas

saldrá de Limón para Hamburgo el 7 de octubre de 1926 llevando pasajeros y carga para Cristóbal, Cartagena, Puerto Colombia, Curaçao, Puerto Cabello, La Guayra, Trinidad, Port Spain, Plymouth, Amsterdam y Hamburgo.

Se avisa a las personas que viajan a Europa vía Habana o New York que pueden encargar sus billetes en esta agencia en Costa Rica.

De Habana via España, a puerto inglés, a Hamburgo en los vapores de primera orden «HOLSATIA» y «TOLEDO».

De New York para Hamburgo vía puerto francés e inglés en los magníficos vapores «ALBERT BALLIN», «DEUTSCHLAND», «CLEVELAND», «RESOLUTE», «HAMBURG» y «RELIANCE».

Para más informes dirijan

San José, Limón

VICTOR FABIAN

Puntarenas

LOS CASALVOLONE

POMADA FILODERMA

La única que quita las Pecas, Manchas y asperezas del cutis, fragancia delicada

Componentes sanos y frescos

La macadamización de las calles de la capital

Una entusiasta acogida ha encontrado el proyecto financiero del señor Contador Municipal para iniciar la macadamización de las calles de nuestra capital.

Sabemos de buena fuente que se está en conversaciones previas para llegar a un acuerdo económico con firmas importantes; y que por lo tanto se puede contar con la posibilidad de conseguir el dinero necesario para ese trabajo.

En la sesión que mañana celebrará nuestro Ayuntamiento, en asocio de las Comisiones Técnicas, se tratará ampliamente este asunto.

Está enfermo el poeta Centeno Güell

El poeta Centeno Güell está muy enfermo. Desde hace días una cruel dolencia lo tiene postrado en cama. El bardo de versos delicados y profundos lucha con la muerte y con una enorme tristeza. El poeta no se morirá. La pena que lo abate será más bien un motivo para el cantor: así, en no lejano día nos dirá como Nuestra Señora la Muerte

El Inspector de Ferrocarriles se refiere a la Ley de Tráfico

Conversando con don Alfredo Sáenz Inspector General de Ferrocarriles con respecto al alcance de la ley de tráfico en lo que respecta a ferrocarriles nos dijo:

El artículo 53 del Capítulo 5º de la Ley de Tráfico que da atribuciones de inspección a la Dirección de Tráfico es ambiguo. Pareciera que se trata de inspección de ferrocarriles y no es así. Lo que la ley impone al respecto, es que las empresas ferroviarias en materia de servicio de tráfico atenderán aquellas indicaciones que se refieran a exceso

de pasajeros en los trenes de excursión, y señales en los cruces de caminos donde los vehículos tienen contacto. La inspección de ferrocarriles conforme lo reglamenta la ley respectiva, abarca amplios campos de acción que no deben confundirse con la inspección de tráfico.

Yo espero que las atribuciones en ese sentido sean aclaradas conforme procede, porque de lo contrario resultará el nuevo organismo un adeleco, es decir, nuevos rodajes innecesarios.

El tráfico ferroviario regido por reglas standars de los ferrocarriles, no puede exponerse a los incidentes cómicos que pueden soportar unos cuantos autos y camiones que ruedan en nuestras calles.

La fecha de la llegada de la Compañía María Guerrero

Ayer tarde el activo empresario don Dionisio Pacio recibió un cablegrama en que se le avisa la salida, ayer mismo, de Bogotá, rumbo a Panamá, de la Compañía de la genial actriz doña María Guerrero de Díaz de Mendoza.

2 nombramientos

—Al señor Ruperto Quesada para Agente de Policía de Barbacoas del cantón de Puntarenas.

—Al señor Emilio Ruiz Fernández para el cargo de Escribiente de la Agencia Principal de Policía de la ciudad.

Notas de Tibás

Municipalidad

En sesión celebrada por la Municipalidad el 2 de los corrientes se tomaron los siguientes acuerdos: 1.—Comisionar al Profesor don Juan Loto para la compra de un instrumental. 2.—Convocar a la Sra. Pacifica Rodríguez de Quiros para que concurra a la sesión Mpal del 16 del corriente con el fin de tratar de la compra de un terreno de su propiedad que tiene en Cinco Esquinas. 3.—Dar las gracias a los socios del Club de Sport Cinco Esquinas por los veinticinco colones que donó para el enzacatado de la plaza.

Se levanta una información

Esta semana dará el Jefe Político comienzo a la información que se va a levantar en el asunto pendiente entre la Municipalidad y el Sr. don Benedito Rodríguez. Todos los conductos de la finca del Sr. Rodríguez serán llamados a declarar si el lote cerrado por el Sr. Rodríguez pertenece o no a dicha finca.

La Empresa de Camiones

Si la Empresa de Camiones Tibás no se hubiera interesado por la conservación de nuestro camino real, ya no se podría viajar en camión. Pero gracias al progresista empresario don Victor Marin, quien por su propia cuenta ha sostenido por mucho tiempo dos yuntas de bueyes acarreado materiales, se han podido rellenar por lo menos muchos de los huecos más peligrosos. Felicitamos al Sr. Marin quien, a pesar de pagar sus impuestos, contribuye de motu proprio a esta obra de necesidad.

Conminatoria a los vecinos

Son pocos los vecinos que han obedecido el orden del Sr. Jefe Político para que se deramen las alcas y se limpien los desagües. Se dice que el Sr. Jefe Político pondrá una cuadrilla de peones a hacer esos trabajos, cobrando a cada propietario la multa correspondiente por desacato a las órdenes de la autoridad.

Acerca del órgano

Un corresponsal de otro diario dice que el órgano que se pidió a España ya está pagado y que no se ha comenzado a trabajar. Recomendamos a este corresponsal entrevistarse con el señor Cura para que cambien impresiones al respecto.

De interés para los cafetaleros

Corre el humor de que la casa Dent está llamando a todos sus clientes para gratificarlos. No sabemos nada en definitiva, pero informaremos sobre este asunto que es de gran interés para los cafetaleros de esta zona.

Festividades de la Virgen del Rosario

El domingo 3 del corriente se celebró con toda la solemnidad la fiesta de la Virgen del Rosario. Felicitamos al señor don Isaías Soto, quien ha sostenido este culto por muchos años con todo desprendimiento.

Corresponsal

CEMENTO
 ₡ 15.90
 Adela v. de Jiménez e hijos

Teatro Moderno

De acuerdo con lo anunciado, esta noche a las siete se terminará en el Moderno la proyección de la notable cinta Metro-Goldwyn «EL ARABE» que tiene como intérpretes a Alice Terry y Ramón Novarro en una escena que se desarrolla en las lejanías africanas, con el soberbio montaje que la Metro Goldwyn acostumbra dar a sus obras de selección. A las 8 y 30 p. m. se repetirá a solicitud general LA DAMA interesantísima comedia dramática que trae como heroína a la genial artista Norma Talmadge, quien hace de su papel una creación maravillosa. Mañana jueves en la función de moda tendrá lugar el estreno de «BURIDAN», el héroe de la «Torre de Nesle», un fotodrama reconstructivo de gran fuerza interpretado por artistas de la Comedia Francesa.

Teatro Adela

«EL VINO» es la película destinada a llenar la función del Adela esta noche a las siete. Es una joya Universal, en la que intervienen como principales del reparto Clara Bow, Myrtle Stedmann, Forrest Stanley y Huntly Gordon, es decir, una selección de notabilidades. El tema es muy atractivo pues versa sobre las leyes prohibicionistas en los Estados Unidos, donde a la par de las organizaciones formidables de la autoridad para combatir radicalmente la fabricación, expendio y consumo de las bebidas alcohólicas, se han levantado verdaderas legiones de contrabandistas de todas las clases sociales, con recurso de los más variados para burlar el estado seco. «EL VINO» nos muestra sensacionales episodios de contrabando y sus repercusiones aun en las más elevadas esferas sociales.

Una preciosa bicicleta francesa
 Un magnífico vestido de casimir
 Un juego de sábanas y una colcha

Obsequiaremos a nuestros clientes como regalo de Navidad.

Pida informes en nuestra casa en San José o en nuestras sucursales en Cartago y Alajuela.

Magnífico surtido de casimires ingleses
 Vestidos de casimir a la medida desde ₡ 75.00

INDUSTRIA FRANCESA

EL MUNDO único que sale los lunes. Suscríbase hoy mismo

V. M. Salazar & Co.
 LIMON, C. R.

Oficina de Negocios
 en General

Casa de piedra frente al Comisariato de la United Fruit Company

El estreno de la célebre película francesa «Buridan» mañana en el Moderno



Reina un gran entusiasmo por la función de moda de mañana en el Moderno por llevarse a la pantalla el estreno de la célebre película francesa de Pierre Moron que se titula «BURIDAN EL HEROE DE LA TORRE DE NESLE».

Ese entusiasmo es muy justificado pues se va a representar a los josefinos una de las más bellas producciones de cine francés y que está interpretado por notables artistas de la Comedia francesa entre los cuales descuella

MARTE LENCLUD en la parte de «Margarita de Borgoña» y Robert Valbert en la parte del protagonista «Buridan».

Se trata de una célebre película histórica basada en las conocidas novelas del escritor Mignel Zevaco y que tienen el secreto don de emocionar hasta el grado máximo al espectador por sus escenas sensacionales y sus momentos de intensidad dramática formidable.

BURIDAN constituirá un éxito completo.

EL MUNDO

En 3 meses de vida, se ha impuesto definitivamente entre el público lector

POR QUE?

PORQUE tiene siempre una amplia información nacional y extranjera

PORQUE es el único diario de la mañana que circula los lunes, y

PORQUE la suscripción mensual vale solamente

Dos colones

CAFETALEROS

Ofrecemos el mejor abono para el café

Harina de Huesos

(Italiana) (83% fosfato - 5% nitrato)

El único que no se lava con la lluvia.

Sólo se necesita media libra por mata.

Precio por MIE Kilos: puesto en Pantarenas ₡ 40.

R. N. Delcore & Co., Agentes

El Aviso Oportuno

TARIFA: \$ 0.15 palabras por 4 inserciones. Minimum 20 palabras y 4 inserciones.—No se admiten inserciones alternas.

PAGO ANTICIPADO

Valencia, FLOR DE AMOR, Araby, Organito de la tarde, Tango sentimental, ZIZA, Kalakua, Colegial, Pequeña Mosca, y muchos otros discos de moda llegaron a la parcarphon. Frente Foto Hernández. RODOLFO BLANCO C.

Detalle Escolar AVISO. A las personas que aún no han pagado sus cuotas o que les falta abonar que hacer, se les suplica, que a partir de esta fecha, NO PAGAR A NADIE MAS QUE AL TESORERO ESCOLAR QUE SUSCRIBE, de conformidad con el artículo 103, de la Ley General de Educación, aunque les presenten recibos con mi facsimile.—San José 2 de octubre de 1926.—Luis J. Banilla

Tres cucharadas diarias de «Licor Vegetal Indio» acaban con ese padecimiento que lo está matando. Exija el legítimo «Licor Vegetal Indio» en todas las boticas.

A propósito del Empréstito la mejor colocación un lote que aumenta cada día su valor. Tengo para colocar con hipoteca \$12000 y \$10,000.—Eduardo M. Huth.—Teléfono 1261

Llavero Fué encontrado uno. Se entregará mediante pago de este anuncio en esta Administración.

Diario de Costa Rica Compra la colección del «Diario de Costa Rica», del 1º de octubre de 1919 al 28 de febrero de 1922.—Apartado 1192.

Automóvil: Marca Dodge Brothers en perfecto estado. Se vende muy barato. Informes en la Imprenta Ujmeta, Pa. o Jiménez.

Cajistas Buenos encontrarán trabajo en la IMPRENTA LEHMANN (Sauter & Co.)

Radio Vendo aparato, onda corta, con un paso de amplificación de AUDIOFRECUENCIA, baterías «A» y «B», Teléfonos, Antena y Tierra; muy barato. Informes en esta Administración.

Alquilo Hemos local propio para Barbería o billar, agencia para camiones de carga o cualquier negocio. 25 varas al sur de la Botica Violeta.—Entenderse con Pastel.

Reparación Máquinas escrituradoras, etc. garantizada con certificaciones de competencia. Andrés Masís, General Machine Exchange, Costado Oeste Parque Central.

Aparatos GIMNASTICOS «HERCULES» acabamos de recibir un precioso surtido de ejercitadores de hule y de resortes de acero para hombres, mujeres y niños. Precios bajos.—Limon Trading Company, San José.

Llantas y neumáticos para bicicletas y motocicletas acabamos de recibir y vendemos a precios bajos. LIMON TRADING COMPANY, San José.

Teatro ADELA

MIÉRCOLES 6 DE OCTUBRE

A las 7 p. m.

Única función de esta noche!

La extraordinaria joya Universal

EL VINO

con Clara Bow y Forrest Stanley

TEATRO MODERNO

MIÉRCOLES 6 DE OCTUBRE

A las 7 p. m. partes finales

EL ARABE

joya Metro con Ramón Navarro y Alice Terry

A las 8.30 p. m. A petición general

LA DAMA

soberbia creación de Norma Talmadge

OJO: MAÑANA JUEVES: enor me estreno de BURDIAN EL HEROE DE LA TORRE DE NESLE

Teatro AMÉRICA

MIÉRCOLES 6 DE OCTUBRE

A las 7 p. m. Por última vez

LA FUERZA DEL TERRUÑO

Sensacional drama por artistas Franceses

A las 8.30 A petición

EL HUERFANTO

por el idolo mundial Jackie Coogan

Mañana Jueves: Dos Grandes Funciones

A las 7 Principia la sin rival cinta

ENRIQUE DE LAGARDERE

A las 8.30 Gran reestreno. La bellísima artista Francesa Bertini en

LA PRINCESA JORGE

Domingo 10 La emocionante y artística cinta

EL HALCON DE LOS MARES

doce grandes rollos de bella película

En este mes llega la Compañía María Guerrero

Podemos dar ahora con toda certeza noticia de la llegada de la Gran Compañía Española dramática de los insignes artistas doña María Guerrero y don Fernando Díaz de Mendoza.

Ayer la Empresa recibió un cable de los eximios actores diciendo que tomarán el vapor que ayer lunes salió bajando el río Magdalena y que llegarán a Costa Rica en la última semana del presente mes de octubre para iniciar inmediatamente su temporada que desgraciadamente tendrá que ser muy corta por los compromisos que tienen que ir a cumplir a los Estados Unidos.

El éxito de esa eminente Compañía en Bogotá ha sido inmenso y de ahí el atraso de un mes y solo porque los notables artistas no quieren quedar mal con los costarricenses que vienen aunque sea a dar un número muy reducido de funciones, pues deberían estar en Nueva York a principios de Noviembre.

El abono a las 8 funciones que dará María Guerrero en Costa Rica, será abierto en breves días y podemos asegurar, tomando en cuenta la cultura superior de nuestro público, que será ese abono una demostración efectiva del gusto de los costarricenses que siempre han sabido dar apoyo incondicional a los grandes espectáculos y sobre todo en este caso que vamos a tener en nuestro Teatro Nacional a la figura más grande del teatro español.

Radiogramas

Se ordena volver al trabajo a los cargadores de Tilbury

(Copyright by United Press)

5.—Los trabajadores de los muelles que se aron en huelga en Tilbury, han recibido órdenes perentorias de regresar a sus labores, dictada por la Unión de Trabajadores de Transportes. Se llega para eso que la huelga fué espontánea y sin autorización.

Treinta víctimas en una catástrofe minera

Rockcod, 5.—Treinta mineros, sepultados en la mina de la Roan Iron Co., se cree que han perecido. Dos cadáveres han sido extraídos hasta ahora.

Medida contra los motines políticos en Cuba

(Copyright by United Press)

Habana, 5.—El Presidente Machado ha informado al comité de los conservadores que el gobierno intenta desarmar, dentro del término de diez días, a todas las personas que porten armas, con excepción de los militares y autoridades de policía. Esta medida se debe a los recientes motines registrados en poblaciones del interior y en las cuales han muerto varias personas. Se instalarán en las zonas afectadas por los disturbios políticos, supervisores militares, pero agregó el Presidente Machado que el 1.º de noviembre se efectuarán elecciones estrictamente imparciales.

La Convención anual de la Federación Americana del Trabajo

(Copyright by United Press)

Detroit 5.—La Federación Americana del Trabajo abrió ayer su convención anual con una asistencia de más de cuatrocientos delegados en representación de tres millones de trabajadores. Uno de los asuntos para discutirse es el de una más amplia aplicación de la semana de cinco días de trabajo como fué establecida la semana pasada por Henry Ford.

La sesión extraordinaria de hoy Se estudiará la parte técnica del proyecto de pavimentación de calles

Esta noche, a la hora de costumbre, se reunirá la Municipalidad, en asocio de las tres Comisiones Técnicas, los tres Ingenieros Municipales, los señores Tesorero, Interventor y Contador y el señor Ingeniero don Ricardo Pacheco Lara, a quien se invitó especialmente, por haber ofrecido su colaboración para resolver ese problema, su reconocida competencia y ser el autor de un plan para la pavimentación de calles de San José, que formó cuando servía como Presidente de la Comisión de Vías Públicas.

Esta cuestión es muy trascendental: reclama muchos millones de colones y exige la cooperación del vecindario.

Hay una verdadera grita por el estado de las calles, pero realmente no se puede culpar a nadie, porque la obra de pavimentación, que se viene planteando desde hace años, no puede resolverse sino se cuenta con un plan financiero resuelto.

Los Srs. Miembros del Cuerpo Diplomático y la Ley de Trafico

El señor Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores, Lic. don Juan Rafael Argüello de Vars, se dirigió al Sr. Director General de Tráfico comunicándole que la Secretaría a su cargo ha extendido, a cada uno de los Señores Miembros del Cuerpo Diplomático acreditado en esta República el *couverture* o tarjeta que les permitirá a dichos señores el libre tráfico.

A esta comunicación contestó el señor Director de Tráfico en la siguiente forma:

Sr. Secretario en el Despacho de R. R. E. E.

S. D.

Donato Yglesias Director General de Tráfico

mando el arreglo de los asuntos pendientes sobre límites de bancos e isletes de Río Bravo.

En el Japón se organizarán dos empresas alquiladoras de películas Menaico Film Shekay y The Continental Film Corporation, que tienen el propósito de exhibir de preferencia películas de México.

El Gobierno comisionó al Mayor Pablo Sidar, para adquirir en los Estados Unidos aviones hidroplanos para reforzar el cuerpo aereo nacional.

Salen hoy para Morelia el Presidente Calles, varios Secretarios de Estado y Cuerpo Diplomático con el objeto de asistir a la inauguración de la nueva Escuela Graduada Superior, en la hacienda la Huerta Michoacan.

Federación de Cámaras de Comercio hace esfuerzos para que comerciantes e industriales del país envíen mejores contingentes a la feria de El Salvador.

Esta noche en el America

Para la tanda de las siete, la empresa ha dispuesto reprimir el hermoso drama de arte francés, titulado: «LA FUERZA DEL TERRUÑO», una de las películas que han obtenido siempre muy buen éxito. Es un drama de familia que ocurre entre dos hermanos, a causa del amor que ambos sienten por una misma mujer, que se ha criado a su lado desde su infancia. Es rico en escenas emocionantes, y en bellos paisajes agrestes.

A las ocho y media, será exhibida de nuevo, la linda película titulada: «EL HUERFANTO» de Jackie Coogan, el precoz artista que ha dado al cine tantas bellas creaciones. «EL HUERFANTO».

María Hernández

Llena de tristeza es la muerte; pero cuando ésta hiere a ciegas una juventud en plena floración, pareciera que algo de nosotros se subleva y protesta contra lo que consideramos una injusticia de los hados. Tal nos pasó con la muerte de esta niña buena y virtuosa a quien tuvimos ocasión de apreciar; cuyos dotes de belleza y vivacidad de espíritu la hicieron digna del aprecio general.

Hoy hace siete días que voló al cielo en medio de nubes de incienso y el exquisito perfume de las flores, cual paloma mensajera que no retorna Seguro que desde ese momento en el cielo los festejos no concluyen y miestras aquí en la tierra se elevan oraciones y no cesan de llorarla, ella nie considerando feliz, pudiendo ser así una sombra bienhechora sobre los que lloramos la pérdida irreparable.

A. H. U.

Navigazione Libera Triestina S.A.

AVISO

La representación de esta Compañía queda encargada en el país, así:

Raf. N. Delcorte & Co. Agentes San José C. R.
Alberto Fait & Co. Agentes Puntarenas C. R.
Lic. Rafael Ortiz E. Abogado San José C. R.

(Fdo) ERNESTO W. MAURI
Delegado especial para Centro América

San José, setiembre 27 de 1926

Aclarando una nota de Cartago Por telégrafo

La nota que se publicó hoy referente a la venta de giros por los Sres. Comandante de Plaza, no es así, sino que la acusación se levantó contra el Oficial Guevara en la Gobernación de esta Provincia, por hecho de la moralidad pública.

La honorabilidad de los Sres. Comandantes está fuera de toda duda.

Cronista X.

Noticias de México

Octubre 5.—La Cámara votó momentáneamente 50 mil pesos en favor de los damnificados del puerto de Veracruz. El Japón ha hecho invitación a México para que vaya una excursión de hombres de negocios, ofreciendo correspondiente en igual forma la Confederación de Cámaras de Comercio.

Embajada norteamericana en esta, por instrucciones de su Gobierno, se dirigió a la Secretaría de Relaciones gestio-

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón llegarán a este último puerto los días Jueves en la mañana, y zarparán los días SABADO en la tarde, haciendo escala en ambos viajes en Habana (Cuba) y Cristóbal (Colón).

Habrán un servicio semanal entre Boston y Puerto Limón, haciendo escala de venida en la Habana y de regreso los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días Domingo a medio día.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURIALBA, llegarán a Limón, vía Habana y Cristóbal, los viernes en la mañana, zarpando de este puerto para New Orleans, vía Puerto Castilla y Habana los Viernes en la tarde.

Los vapores CAVINA, ARGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón, llegarán a este último puerto los Jueves en la mañana, y zarparán de regreso los Viernes en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes, dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón a los Sub Agentes Señores Sasso & Pirie, Sucs.

M. M. MARSH,
Administrador.

Cemento \$ 15.90

Adela v. de Jiménez e hijos